
“LO IMPORTANTE ES SEGUIR TRABAJANDO PARA LA 
COMPLEMENTACIÓN DE NUESTROS PUEBLOS” 
El Presidente Lagos lamentó la situación provocada por las demandas públicas que 

realizó ayer en Monterrey el actual Mandatario boliviano, Carlos Mesa. “Para 
avanzar en temas que corresponden a dos países, están las relaciones entre esos dos 

países”, sentenció. 
En este sentido, el Jefe de Estado agregó que más allá de estas demandas, espera 

mantener los esfuerzos por una mayor complementación entre ambas naciones. 
“Habría esperado más bien una respuesta a los temas que están pendientes, que 

tienen que ver con la profundización del acuerdo de complementación económica 
con Bolivia”, afirmó. 
 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, lamentó esta tarde los hechos ocurridos 
ayer en la sesión final de la Cumbre de Las Américas, oportunidad en que el Mandatario 
boliviano, Carlos Mesa, demandó públicamente una salida al mar soberana para su país. 
"Lamento lo que ocurrió ayer en Monterrey, porque éstos son espacios para avanzar en 
temas colectivos y multilaterales. Para avanzar en temas que corresponden a dos países, 
están las relaciones entre esos dos países", aseguró. 
 
En este sentido, afirmó que esperaba, más que una alusión pública a las demandas de 
Bolivia, un pronunciamiento de su par altiplánico sobre los temas bilaterales pendientes. 
"Ayer habría esperado más bien una respuesta a los temas que están pendientes, que 
tienen que ver con la profundización del acuerdo de complementación económica con 
Bolivia, respecto del cual nuestro país ha hecho un ofrecimiento que nos parece 
generoso y hasta ahora no hemos recibido una respuesta", expresó. 
 
Sobre la situación producida por las declaraciones del Presidente Mesa en Monterrey, 
México, el Jefe de Estado chileno insistió en la necesidad de mantener los esfuerzos por 
la complementación entre ambos países, teniendo presente la legislación internacional. 
"Lo importante es seguir trabajando para la complementación de nuestros pueblos, con 
el respeto a lo que son los instrumentos internacionales que hemos suscrito", declaró. 
 
Requerido por la prensa en cuanto al nivel de afinidad de su posición frente a las 
demandas de Bolivia con la opinión publica chilena, dijo que "ayer fui un intérprete de 
la voluntad del pueblo de Chile. Este país quiere dialogar, este país quiere conversar y, 
por sobre todo, este país quiere integrarse en una agenda de futuro y de siglo XXI". 
 
El Presidente Lagos explicó que esa voluntad se ha manifestado en las conversaciones 
que ha sostenido su Gobierno con los anteriores Jefes de Estado de Bolivia. "Esa fue la 
razón por la cual inicié estas conversaciones con tanto énfasis con el Presidente (Hugo) 
Banzer. Y como señalé, con él definimos una agenda de futuro, y como él muy bien me 
señaló: si tenemos éxito en una agenda de futuro, es más fácil, a partir de ese 
entendimiento, abordar los temas del pasado". 
 
Más tarde, el Mandatario recalcó el ofrecimiento hecho por el Gobierno respecto de 
retomar las relaciones diplomáticas con Bolivia. "Nosotros estamos siempre dispuestos 
a mantener relaciones diplomáticas con todos los países. Es la forma de poder avanzar. 
Precisamente porque no hay relaciones diplomáticas, es que en su momento mandamos 
a un cónsul, con el nivel que tiene Edmundo Pérez Yoma. Y también, precisamente 
porque no hay relaciones diplomáticas, se hacen más difíciles las conversaciones. Esa es 



la razón por la cual, en todo este largo período, conversé con el Presidente boliviano en 
todas las Cumbres, porque había un ambiente de poder dialogar y encontrar acuerdos". 
 
Requerido sobre la posibilidad de buscar respaldo internacional para la posición de 
Chile frente a las demandas del gobierno limeño, enfatizó que "no nos parece que 
tengamos que andar buscando respaldos. Este es un tema sobre el cual Chile tiene una 
posición clara. Esa posición es nuestra. Pero todos los países están conscientes de que 
no se pueden andar revisando los tratados. Eso es demasiado obvio". 
 
En cuanto a los dichos del Mandatario venezolano, Hugo Chávez, al término de la 
Cumbre de Las Américas, el Jefe de Estado afirmó que "sobre esos temas creo que la 
opinión pública internacional tiene una visión clara. Hay distintas formas de conducir 
las relaciones exteriores de un país. Yo tengo las mías: el Presidente de Chile dice la 
verdad, éste es un país serio, responsable. Es todo lo que tengo que decir". 
 
El Presidente Lagos realizó estas declaraciones tras recibir en el Patio de Los Cañones 
del Palacio de La Moneda a más de 400 delegados de diversos países que asisten al VI 
Congreso de Derecho Constitucional que se realiza en Chile. Sobre este tema planteó 
que espera que la estadía de estos juristas en nuestro país "nos ayude a sacar rápido las 
reformas constitucionales nuestras. Queremos una Constitución que interprete a todos 
los chilenos. La Constitución es el cuerpo que nos permite procesar las diferencias y 
llevamos ya largos, casi 15 años, buscando una reforma que todavía no nos permite 
tener normas adecuadas para todos", concluyó. 


